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Message du Syndic de Bex 

M. Alberto Cherubini 
Excusé lors de cette journée 

 
Félicitations pour votre siècle d'existence et 

pour vos nombreuses activités ! 

« La section Argentine du Club Alpin Suisse est une société 

transgénérationnelle par excellence. Elle forme les jeunes au sport de 

montagne (alpinisme, ski-alpinisme, escalade, escalade sur glace) et leur 

apprend le goût de l'effort, elle permet aux personnes dans la force de l'âge 

de se ressourcer dans la nature et aux seniors de se maintenir en bonne 

santé. Toutes nos activités sont bien entendu encadrées par des guides ou 

des personnes expérimentées. »  

Cette définition de l'activité du CAS Argentine m'a été donnée par l'un de 

vos anciens présidents. Je la trouve convaincante. Vous faites honneur à 

nos montagnes qui occupent un tiers de la surface de notre belle et vaste 

commune. 

Depuis la fondation de votre club en 1923, les glaciers suisses ont perdu 

plus de la moitié de leur volume. J'imagine que la problématique du 

changement climatique vous préoccupe et vous avez certainement 

l'occasion d'en faire le constat au fil des années et de vos randonnées.  

Dans son programme de législature 2021-2026, la Municipalité de Bex a 

placé la durabilité en tête de ses objectifs. De gros efforts sont fournis par 

la collectivité publique bellerine, mais aussi par des propriétaires privés et 

des entreprises, pour promouvoir les énergies renouvelables ainsi que la 

biodiversité sur notre territoire communal, notre objectif commun étant 

de participer à la création d'un monde durable pour les générations à venir. 

Au nom de la municipalité, je souhaite un joyeux jubilé à la section 

Argentine du CAS. Et toutes nos félicitations pour les nombreuses activités 

que vous proposez à vos membres. 
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Programme de la journée du 24 juin : 

10h30 ouverture au son du Cor des Alpes   

par M. Marc-Antoine Grec 
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11h00 partie officielle avec discours : 

Discours des représentants politiques : 

Allocution de M. Régis Joly, Préfet du 

district d’Aigle 

 

Monsieur le Président du comité 

d'organisation,  

Madame la Présidente de la section 

Argentine Bex du CAS,  

Monsieur le Président central du CAS,  

Monsieur le Syndic,  

Mesdames, Messieurs, en vos qualités, titres et fonctions,  

Chers invités,  

On dit généralement des montagnards que ce sont des taiseux, préférant 

l'action et la contemplation à la parole – bien que la partie officielle de 

cette célébration puisse laisser penser le contraire. La majesté du site qui 

nous entoure et le silence qui y règne d'habitude tendant plutôt à leur 

donner raison, je me sens obligé d'être bref.  

Je me réjouis néanmoins de vous apporter les salutations et le message des 

autorités cantonales. 

100 ans, cela nous paraît une éternité et c'est bien la raison de notre 

présence ici aujourd'hui, pour célébrer le centenaire de la section 

Argentine du CAS, fondé en décembre 1923.  

Mais que sont ces 100 années pour la montagne qui nous accueille ? Un si 
bref instant géologique… qui présuppose d'ores et déjà le bicentenaire à 
venir. De nous tous, c'est presque assurément la seule invitée qui sera alors 
encore là… 
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Mais mon propos n'est pas de minimiser le travail effectué par les membres 
de cette section au service de la montagne, car bien au contraire… 

… que ce soient les ouvertures des premières voies par des guides comme 
Moreillon, Veillon et consorts – qui aujourd'hui encore, compte tenu du 
matériel d'alors et de la connaissance empirique de la montagne qui était 
la leur, demeurent encore de véritables exploits sportifs, 

… que ce soit l'activité au quotidien du comité pour organiser les activités 
des OJ et AJ, pour mettre en place la grosse centaine de courses durant 
l'année, assurer l'entretien des cabanes ou encore dispenser des 
formations, 

… que ce soit le travail des guides, permettant à tout amateur de pratiquer 
un sport exigeant de manière sûre et encadrée, 

… ou que ce soit encore l'investissement personnel de chacun des 600 
membres que compte la section, 

… vous tous contribuez ou avez contribué à faire de cette alerte centenaire 
ce qu'elle est aujourd'hui, présageant ce qu'elle sera encore demain. 

A l'époque du numérique où n'importe quel premier citadin venu se sent 
prêt pour une randonnée à skis, une via ferrata ou un trail en VTT électrique 
après avoir consulté deux «tutos» sur les réseaux sociaux, il existe encore 
des gens qui vivent et partagent l'amour et le respect de la montagne, qui 
enseignent aux jeunes et aux moins jeunes leur passion et le goût de l'effort 
et qui assurent une cohabitation harmonieuse entre humains, flore et 
animaux alpestres, dans cet environnement fragile et parfois hostile, mais 
si gratifiant tant il est magnifique. 

Merci donc à vous toutes et tous d'être les gardiennes et gardiens de cet 
espace de liberté, fierté de notre District. 

Vive le Miroir d'Argentine, longue vie à la section Argentine Bex du CAS et, 
parce que c'est une tradition dans le Chablais : santé ! 
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Allocution de M. Pierre-Yves Rapaz 

Municipal de la Commune de Bex 

 

Mesdames et Messieurs, chers clubistes et 

invités, je vous apporte les salutations et 

félicitations de la Municipalité de notre 

magnifique Commune de Bex. 

Quoi de mieux que de fêter une alerte centenaire au cœur de nos alpages 

et montagnes, au pied du majestueux et sublime miroir de l'Argentine ? 

Votre société a su au fil des ans construire et assurer votre avenir comme 

une cordée lancée à l'assaut du sommet. Elle s'est constituée il y a un siècle, 

a acheté le chalet de la Source, fief de votre club qui a vu passer lors de 

camps d'été ou d'hivers de nombreux jeunes, qui goûtèrent là aux joies de 

la nature. Puis, après de longues tergiversations, vous avez bâti un refuge 

en face, au pied des Dents du Midi, à plus de 2880 mètres d’altitude quand 

même… 

Vous avez eu et avez encore d'illustres personnalités membres de votre 

section. Quel plaisir par exemple de regarder passe-moi les jumelles avec 

comme guide Fabien Brand et son calme légendaire. En 1952, vous avez 

été en pensée avec un de vos membres tentant de gravir l'Everest, le toit 

du monde. Je m'en souviens, gamin, non pas de son ascension, n'étant pas 

né alors, mais de ses récits lors de mes consultations médicales. Car 

monsieur Chevalley était notre médecin de famille.  

Et c'est en famille que j'ai découvert la montagne. Les dimanches, nous 
partions régulièrement à la découverte de nos monts et montagnes. 
D'abord dans le sac à dos de mon père, puis au bout de 2 mètres de corde 
pour monter à Plan Névé, par exemple, ou en Valais, canton d'origine de 
ma mère. Plus tard, c'est naturellement qu'à l'armée j'ai choisi mitrailleur 
de montagne compagnie 1 de volontaires aux Crosets. Quel plaisir, après 
coup, d'avoir pu faire lors des semaines alpines le Pacheu, le col des 
Chamois, des tyroliennes et autres franchissements sur des ponts de  
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corde. La semaine dite «de survie» fut mon meilleur souvenir et le retour 
du Val d’Hérens par les sommets, avec en apothéose l'arrivée à l'aube au 
pied des Dents de Morcles par Fenestral et Demècre, reste ancré dans ma 
mémoire. 

Aujourd'hui, un vertige attrapé au sommet des Diablerets me force à rester 
sur des sentiers un peu plus faciles. Sentiers qui sur la commune de Bex 
sont entretenus par nos employés communaux des Services des forêts, 
travaux, eaux et espaces verts, que ce soient ceux de plaine (jaune et noir), 
de moyenne montagne (rouge et blanc) ou de haute montagne (bleu et 
blanc). 

Une fois par an, nos équipes avec notre guide Willy Brand sont héliportées 
pour entretenir et sécuriser tant que faire se peut ces parcours d'altitude. 
Qu'ils en soient ici remerciés. 

Grâce à eux et nos amodiateurs, notre richesse communale est 
sauvegardée, protégée et permet à de nombreuses personnes de venir 
s'extasier dans nos Alpes. 

Je ne suis pas un Vert, ni un pro climat, comme l'a constaté récemment une 
journaliste, mais je sais et je connais les efforts qu'il faut dégager pour 
protéger notre nature, qui nous a été prêtée et que nous devrons 
transmettre. 

Comme vous, Club Alpin section Argentine alerte centenaire, il faut assurer 
chaque prise pour avancer en toute sécurité et ne pas vouloir courir et 
forcer la nature qui nous le rappellera à l'occasion s'il le faut. 

Longue vie à votre section et au prochain anniversaire. 

 

Allocution de M. Philippe Sarda 

Président du Conseil communal de Bex 

qui nous apporte les salutations  

du Conseil communal. 
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Représentants CAS : 

Allocution de M. François Mermod 

Vice-président de la Commission de contrôle 

de gestion de l’association centrale à Berne 

Madame la Présidente, 

Monsieur le Président du comité 

d’organisation de ces festivités, 

Mesdames et Messieurs, membres de la 

Section Argentine et invités, 

En tant que vice-président de la Commission de contrôle de gestion de 

l’association centrale, je vous apporte les salutations et les félicitations 

pour cet anniversaire, de la part du Comité central, de son président 

Stefan Goerre, du secrétariat général et des commissions. 

L’assemblée des délégués et la fête centrale du Club Alpin Suisse s’étant 

tenue le week-end dernier au Weissenstein, au-dessus de Soleure, il était 

difficile à l’un ou l’autre des membres du comité central de se libérer 

aujourd’hui. Il faut relever que le comité central a aussi bien rétréci, 

puisqu’il ne compte plus que 7 membres, dont une romande. 

Solalex, quel magnifique endroit pour y célébrer un centenaire ! 

Entre les sons des cors des alpes de ce matin, avez-vous peut-être 

entendu les Voix de Solalex ? 

Ces voix, qu’Alfred Cérésole rappelle dans son livre sur les légendes des 

Alpes Vaudoises, avaient effrayé plus d’un chasseur à toute saison. « Mais 

ils étaient produits par le vent qui jouait en flute dans les rochers 

d’Argentine. Un effet d’acoustique qui pourrait être comparé à des 

harpes éoliennes antiques, avec pour archet la bise et pour cordes 

quelque fine arrête de granit ». 
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Argentine nous y voilà, quel bien joli nom pour une section, qui ainsi fait 
référence à l’un des plus beaux massifs des Alpes vaudoises. Paradis 
naturel, des poètes, des grimpeurs et des randonneurs. 

 

Quel que soit le nombre de membres dans les sections, celles-ci sont 

toutes considérées sur pied d’égalité dans l’association centrale. Et 

certaines ont quelques points forts, comme Argentine, qui montre une 

forte vitalité dans son soutien à la jeunesse et à l’organisation de courses 

pour les actifs. Ceci est très apprécié à Berne par le Comité central. 

Toutefois, la présence romande au sein de l’association centrale à 
tendance à se réduire. Il serait souhaitable que l’on trouve plus de 
membres en Suisse romande qui seraient intéressés à participer à l’une 
ou l’autre des commissions. Engagez-vous ! 

Le Club Alpin Suisse va au-devant de grands chantiers. Depuis quelques 
années sa croissance est exponentielle, aujourd’hui il y a presque 180'000 
membres. Le CAS doit donc s’adapter, non seulement pour gérer ce flux, 
mais aussi pour disposer d’organes performants, apte à gérer aussi bien 
les cabanes, pour lesquelles les contraintes étatiques ou d’exploitation 
deviennent parfois problématiques, la manière de traiter 
l’environnement, le soutien aux sports d’élite, ce qui intéresse 
particulièrement les jeunes, et d’autres activités.  

L’un des premiers chantiers sera celui déjà de la révision des statuts 
centraux, qui parfois pourront influencer ceux des sections. Les sections 
seront consultées et elles devront donner leurs avis et remarques dans un 
laps de temps assez court 
Donc préparez dans vos sections une équipe, si possible avec des juristes, 
pour répondre à temps à la consultation. 

Mais comme cela a été dit à l’Assemblée des délégués, il vaut mieux 
attendre une année de plus et avoir un projet bien ficelé, plutôt que de se 
précipiter. 

J’en reviens à la Section Argentine en pensant et en remerciant aussi les 
pionniers qui ont eu l’audace ou le culot, c’est selon, de créer cette 
section et aux suivants qui l’ont fait perdurer et prospérer jusqu’à ce jour.  
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Ne les oublions pas, ils ont construit la section et vous en profitez 
aujourd’hui. 

Je souhaite donc une longue vie à la Section Argentine et un futur bicente 

naire. 

Mais... en somme..., sur le drapeau du CAS se trouve une tête de cha-

mois, mais pour votre section ne devrait-il pas y avoir une tête de lion ? 

Lion d’Argentine bien entendu ! 

Je vous remercie et vous souhaite une belle fête.  

 

Allocution de M. Bertrand Gentizon 

Président de la Section Jaman 

Permettez-moi de vous adresser un bref 

message de fraternité de la part de notre 

comité et de notre section de 1800 

membres dont le siège est à Vevey. 

Cher président du comité d’organisation, 

merci de m’accorder ce temps de parole. 

Chères amies et chers amis de la grande famille du Club Alpin, Mesdames 

et Messieurs des autorités, chère Catherine, présidente d’Argentine, 

Pour commencer, je souhaite rendre hommage à Jacques Théraulaz. 

Cher Jacques, 

Nos échanges lors de nos temps communs de présidence m’ont beaucoup 

apporté et je tiens à t’en remercier. Toujours positif, sauf peut-être lors  

de certains régimes alimentaires imposés par leurs excellences de Berne, 

toujours de bonne humeur, constructif, tu savais tout naturellement  

rassembler. 
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Certains créent sans le vouloir la division, je t’ai connu comme bâtisseur de 

l’Union et je t’en remercie. Pour moi, tu es un exemple à suivre. 

 

En guise de viatique pour les prochaines années, permets-moi de te dédier 

la devise de Corsier-sur-Vevey, mon village. «Concordia parvae res 

crescunt», c’est-à-dire «L’union fait la force». 

Pour la petite histoire, cette devise est extraite de «La Guerre de Jugurtha», 

un texte de l’historien romain Salluste, dont la citation complète constitue 

une véritable mise en garde universelle. «Nam concordia parvae res 

crescunt, discordia maximae dilabuntur», soit «En effet, par l'union, les 

petites choses grandissent, mais par la discorde les plus grandes 

s'effondrent».  

Cher Jacques, la section Jaman te souhaite bon vent ainsi que de très 

nombreuses années à continuer à créer des liens. 

Chère Catherine, chère section Argentine, chère section amie, biens chers 

amis montagnards, permettez-moi de vous féliciter pour ce siècle 

d’aventures, permettez-moi également de vous féliciter d’avoir choisi ce 

jour symbolique du 24 juin, fête immémoriale du solstice d’été, et 

permettez-moi enfin de vous offrir au nom de la section Jaman un piolet 

d’or. 

 
Allocution de Mme Catherine Cosandey,  

Présidente Section Argentine 

La célébration du centenaire de notre section 

est l'occasion d'une part de regarder dans le 

rétroviseur et d'autre part de se projeter 

dans l'avenir pour la prochaine centaine. 

 

On ne peut que rester en admiration devant les initiateurs du Club Alpin 

Suisse en 1863 – il y a juste 160 ans – et les fondateurs de notre section  
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en 1923. Être fier de ces amoureux de la montagne qui ont pensé à fonder 

une section dans le but de faciliter à tout un chacun des courses  

Alpines, de créer des liens, de partager de bons moments, de veiller à la 

conservation des paysages et de respecter notre belle nature. 

Pour le prochain centenaire, continuons à poursuivre cette mission et cette 

aventure grâce à un travail d'équipe et d'engagement bénévole d'un grand 

nombre de nos membres. Je profite de remercier toutes ces personnes qui 

ont œuvré pour notre section et toutes celles qui s'engagent et 

s'engageront encore. Notre tâche devra s'adapter à différents 

changements, notamment climatiques (comme les végétaux et les 

animaux le font), mais le fondement restera identique: l'amitié, le partage, 

l'admiration de notre nature, la simplicité, l'humilité et le respect de l'autre 

et de l'environnement. 

Vive le Club Alpin, vive notre section ! 

 

Allocution de M. André Genet,  

Membre Section Argentine 

Dans son ouvrage intitulé LA POLITIQUE,  

le philosophe grec Aristote étudie les 
différents types d’individus qui constituent 
la société. 

Il y décrit notamment : 
-- les esclaves, les affranchis 
-- les métèques  
-- les artisans, les laboureurs 
-- et enfin, ceux qui ont le droit d’accéder aux classes dirigeantes : les 
citoyens. 
Bien sûr, je ne suis pas Aristote (nul n’est parfait), mais à mon avis sa 
description fait preuve d’une grave lacune : 
 

Il oublie tout simplement : les montagnards. A mon sens, ce sont des gens 
qui font preuve des plus grandes vertus car ils habitent une région pleine  
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de ressources. En effet, la montagne, source de découvertes, de 

dépaysements, … elle vous offre tout ! 
Son eau … source de vie, 
Ses forêts … source d’oxygène, 
Ses fleurs, ses chemins … source de ravissement, 

Ses sommets … d’abord source d’efforts … puis de grandes satisfactions. 

C’est aussi une source de partage et d’amitié. 

Mais la montagne c’est aussi une école de vie. 

Il faut parfois prendre un guide :  Savoir s’arrêter 

Savoir renoncer  Demander de l’aide 

Elle nous fait prendre conscience de notre condition humaine. 

Dans un songe je l’ai même entendue qui me parlait : 

« Homme ! me disait-elle, toi qui penses me dominer, gravit un seul de 

mes sommets et tu comprendras quelle est ta juste place ! 

Sur ces paroles de sagesse, je lève mon verre et clame bien haut  

VIVE LA MONTAGNE ! VIVE LE CAS ! VIVE LA SECTION ARGENTINE ! 

 
Nous saluons également la présence de : 

M. Mario Da Silva, Syndic de Lavey-Morcles 

M. Emmanuel Capancioni, Municipal de Bex 

Mme Anne-Marie Pilloud, pour la Section Dent-de-Lys 

Mme Geneviève Osinga, pour la Section Montreux 

Mme et M. Danièle et Jean-Claude Boudier, pour les randonneurs 

dracéniens 
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12h00 Apéritif  

 

 

 

 

 

 

 

12h30 Banquet avec animation musicale par Les Tsapons 
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Banquet préparé par le Restaurant du MIROIR D’ARGENTINE 
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La Jeunesse au sommet de l’Argentine 
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Notre Jeunesse  
 

1996 – 2016 20 ans de coaching par Monique et Willy Brand 
 

2016 fut pour Willy et moi la 20ème année que nous nous occupions de la 
jeunesse Argentine. 

Quand Jean Duplan nous a passé le flambeau en 1996, 6 enfants ont 
continué à faire des courses avec nous ; Jean Duplan nous accompagnait 
encore de temps en temps. A la fin de l’année 1996, les AJ comptaient 18 
enfants puis en 1997 : 30 enfants ! Du coup, nous avions rajouté pour cette 
année-là : 3 journées excursion à ski, 3 week-ends et un camp d’automne 
au programme. Au 1er janvier 2017, la section Argentine comptait 75 
membres jeunesse, dont 43 garçons et 32 filles. 

 En 1998, il y a eu 2 camps d’été et 2 camps d’automne puis en 1999, nous 
avons encore rajouté un 3ème camp d’été pour que tout le monde puisse 
participer. 

Encore quelques comparaisons : 

En 1996, nous avions : 

- une excursion à ski en hiver. En 2016, nous avons organisé 4 journées à 
ski, 2 cascades de glace et 1 cours avalanche ; ce qui fait un total de 7 
journées en hiver.  

- en été, il y avait 1 week-end d’escalade, 2 week-ends de haute montagne 
et 1 camp à Moiry. En 2016, nous avons eu 11 journées d’escalade ou Via-
Ferrata, 1 course de haute montagne, 2 camps d’été d’escalade et 2 camps 
d’automne. 

Au début, les courses étaient beaucoup plus axées montagne 
contrairement à maintenant où l’escalade et les Via-Ferrata ont plus la 
cote. 

A début 2016, nous décidions de faire une grande fête pour que tous les 
jeunes qui avaient ou qui participent toujours à nos courses puissent se 
rencontrer et se retrouver. 

Débuta alors l’organisation sur presque l’année : Céline ma fille ouvrit une 
page Facebook « Cas Jeunesse Argentine » pour essayer de contacter tous 
les jeunes, leurs parents ayant pour certains déménagé, les filles ayant 
changé de nom de famille, etc. On a pu contacter beaucoup d’anciens 
membres de la jeunesse par ce biais. 
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D’ailleurs cette page Facebook est encore utilisée par l’actuelle et 
l’ancienne jeunesse. 

Le plus gros travail fut de trier les milliers de photos que j’avais faites 
durant ces vingt ans pour en faire un diaporama. J’ai aussi photographié 
les meilleures photos de mes albums photos et les ai imprimées pour les 
décorations des tables et de la salle. D’ailleurs, les derniers bricolages se 
sont fait à la dernière minute à la Grande Salle, par Catherine, Laeticia, mon 
mari et quelques jeunes. Merci à vous ! 

Il a aussi fallu retrouver dans mes archives tous les récits de course que les 
ex-jeunes avaient écrits et qu’ils vendaient pour ne pas payer trop cher 
leurs camps. 

Quel bonheur de voir le 4 décembre 2016 environ 90 personnes qui ont 
partagé des souvenirs, admiré les photos et récits de course, qui ont 
échangé leur numéro de téléphone ou leur adresse pour garder contact !  

Le brunch, organisé par le traiteur Raphaël Cosetto et sa sœur Stéphanie, 
a eu un grand succès et a pu être offert par la caisse de la jeunesse. 

Merci à notre président Tchi-Tcho pour toute l’aide avant, pendant et après 
notre belle journée de fête, ainsi qu’au comité qui a su m’épauler et me 
donner confiance pour organiser cette rencontre. 

Malheureusement j’avais laissé ce jour-là mon appareil photo à la maison.  

Monique Brand 
Responsables de la Jeunesse 

De  à  OJ AJ  (10 – 13 ans)   

1948  B. Müller 

1949 1953 Arnold Chauvy 

1958  Robert Pièce 

1960 1974 Joos Burger 

1975 1979 Claude Richard 

1980 1985 Jean-Marie Kohli 

1986 1988 Patrice Kohli 

1989 1992 Jean-François Rouge dit Rodzet 

1992 1995 Rodzet Jean Duplan 

1996 2002 Rodzet Willy et Monique Brand 

2002 2023 Monique et Willy Brand Monique et Willy Brand 
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Dès 16h00 Raclette pour notre Jeunesse  
 

      Monique 
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Les Présidents présents à Solalex  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

de gauche à droite 

 

 Mme Catherine Cosandey   Dès 2023 

première femme présidente d’Argentine. 

 Mr Jacques Théraulaz   De 2014 à 2022 

 Mr Christophe Siméon   De 2005 à 2011 

 Mr. Jean Paillard    Membre d’honneur 

 Mr. Jean-Pierre Burnier   De 2002 à 2003 

 

Les membres et présidents d’honneur de la Section depuis 1923 

 Philippe Allamand guide personnel de Julien Gallet, l’un des derniers 

explorateurs des Alpes 

 Alex Bollat premier intendant du chalet et président 

 Maurice Rauss président de la section 

 Alfred Michel président de la section, naturaliste et défenseur 

du Vallon de Nant 
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 Gabriel Chevalley porta les couleurs de la section sur l’Everest en 

1952 

 Joos Burger chef OJ 

 Jean Paillard grand artisan de la construction du Refuge des 

Dents-du-Midi 

 Pierre Deladoey responsable du secours en montagne 

 Georges Chaperon président de la section 

 Henri Genet président de la section 

 Jean Maurer intendant du chalet 

 Huguette Wittwer intendante du Refuge 

 Pierre-André Genet caissier pendant 37 ans 

 Jacques Théraulaz président de la section 
 

Les Présidents, Secrétaires, Caissiers de la Section depuis 1923 

De  à   Président   Secrétaire   Caissier 
1924 / 1927  Paillard Gabriel 
1928   Long Théodore 
1929   Long Théodore jusqu’en juin puis Bollat Alex 
1930 / 1935  Paillard Gabriel 
1936 / 1945  Rauss Maurice  Nicod André   Fleuti Emile 
1946 / 1948  Michel Alfred  Decollogny J.  Fleuti Emile 
25 ème 1948  Michel Alfred  Sublet Jean   Crosel René 
1949 / 1957  Michel Alfred  Sublet Jean   Crosel René 
1958 / 1962  Chauvy Arnold  Croset René   Jaques Fernand 
1963 / 1966  Chaperon Georges  Paillard Jean  Meyer André 
1967 / 1969  Chaperon Georges  Ernst J-Edouard  Regamey Pierre 
1970 / 1973  Buffat Henri   Chevalley Roger  Meyer André 
50 ème 1973  Buffat Henri   Chevalley Roger  Meyer André 
1974 / 1983  Genet Henri   Chevalley P-Alain  Meyer André 
1984 / 1987  Chevalley P-André  Burger Isabelle  Genet Georges 
1988 / 1993  Duplan Jean   Desarzens Henri  Genet P-André 
1994 / 1998  Veya Yves   Delacrétaz Jean  Genet P-André 
75 ème 1998  Veya Yves   Delacrétaz Jean  Genet P-André 
1999   Veya Yves   Delacrétaz Jean  Genet P-André 
2000 / 2001  Duplan Jean   Moriggia J-Gabriel  Genet P-André 
2002 / 2003  Burnier J-Pierre  Moriggia J-Gabriel  Genet P-André 
2004 / 2011  Siméon Christophe Moriggia J-Gabriel  Genet P-André 
2012 / 2013  Brodbeck Pierre  Romeri Lucette  Genet P-André 
2014 / 2022  Théraulaz Jacques  Cheuvry Laeticia  Genet P-André 
100ème 2023  Théraulaz Jacques  Cheuvry Laeticia  Genet P-André 
dès 2023  Cosandey Catherine Cheuvry Laeticia  Zürcher Pierre 
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Chalet de la Source : 
acheté en décembre 1934 pour 5’800.- frs 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

Intendants du chalet de la Source. 

De  à   Nom Prénom  De  à   Nom Prénom 

1937 / 1945  Bollat Alex   1946 / 1963  Pousaz Charles 

1928 / 1964 Graf Jacob   1966 / 1967  Paillard Jean 

1968 / 1975 Maurer Jean  1976 / 1985  Menciotti Enzo 

1986 / 1991 Grandjean Bernard 1992 / 1993  Charbonnet Adelin 

1993 / 1994 Canu Christine  1995 / 1999  Frossard Marc 

2000 / 2023 Epitaux Reynald 
 

Nouvelle fontaine en 2023  

Cadeau de la Commune de Bex via son Service forestier 
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Extrait de la plaquette du 75ème 

Le chalet de la Source 

Dès la fondation de la section, les clubistes souhaitaient construire un refuge. 
Malheureusement, les moyens financiers de l’Argentine ne leur permettaient que 
d’en rêver. Pourtant l’idée reste vivace et en 1934, la section loue le chalet des Pars 
à M. Jules Rosset pour la somme de 250 frs par an. A l’assemblée générale de la 
même année, les membres décident d’acheter le chalet pour 6'000 francs, d’autant 
que le CC va leur octroyer un subside de 650 frs. 
Dès lors les Argentins se mobilisent pour apporter des améliorations à « leur 
Chalet » afin de le rendre plus accueillant. Trois ans plus tard, le premier intendant, 
Alex Bollat, élabore un règlement pour son utilisation. En 1941 on organise une 
journée des enfants qui remporte un très grand succès. 5 ans plus tard, après le 
tremblement de terre de janvier qui a secoué la région, on constate la disparition de 
la source qui alimentait le chalet. Une commission est nommée pour éffectuer des 
transformations et en 1947 on peut fêter la fin des travaux en présence de 80 
participants. 
L’hiver de 1950 est « tropical » et les journées de skis sont annulées. Trois ans plus 
tard, la source donne à nouveaux des soucis aux responsables. Il faut envisager 
d’autres travaux, si l’on veut encore mettre de l‘eau dans son vin. L’intendant de 
l’époque se plaint aussi que la propreté autour du chalet « laisse à désirer » : il faut 
réagir. 
En 1956 la vente du bois permet d’annuler la dette hypothécaire qui grève le chalet. 
Saison après saison, l’intendant Jakob Graf « baisse les bras » et abandonne 
l’entretient du jardin alpin, faute d’intérêt des membres du club. 
En 1961, on crée le parc pour les voitures, donnant ainsi l’accès aux « citadins » !  
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200 sapins sont plantés en 1965. Mais la source n’en finit pas de donner des 
problèmes et, en 1972, l’eau manque à nouveau, Décidément le chalet porte bien 
(ou mal) son nom. 
La fin des années huitante et le début de la décennie suivante vont être marquée 
par de grands travaux, puisqu’en 1989, Henri et Jean-Daniel Richard, aidé de 
plusieurs clubistes, va refaire complètement la toiture. 
En 1993 enfin, le chalet est électrifié grâce au savoir-faire de Paul Tuscher. Cette 
même année, 115 sapins seront plantés par les enfants des clubistes dans le cadre 
de l’action « un arbre pour ma jeunesse ». 
Cette histoire ne serait pas complète sans le rappel des nombreuses fêtes de Noel 
qui resteront gravées dans la mémoire des fils et filles de clubistes. Il en va de même 
pour toutes les assemblées du club qui y ont eu lieu, réhaussées par les talents de 
divers cuisiniers-montagnards. 
Enfin il faut remercier pour leur dévouement et leur travail tous les intendants qui se 
sont succédés à un poste exigeant qui n’est pas toujours gratifiant. Une pensée 
émue pour ceux qui ne sont plus avec nous et notre reconnaissance à : 
Alex Bollat, Charles Pousaz, Jakob Graf, Jean Paillard, Jean Maurer, Enzo 
Menciotti, Bernard Grandjean, Adelin Charbonnet, Christine Canu et Marc Frossard. 

Jean Maurer et Jean Duplan 
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Refuge des Dents du Midi : Alt. 2884 m. 

 

 

 

 

 

 

En juillet 1981, un véritable camp d’altitude est installé sur le glacier de 

Plan Névé pour faire les fondations et monter la structure porteuse. Au 

début d’août, le Refuge est opérationnel et il a été inauguré en 

septembre. 
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En 2021, les festivités du 40ème n’ont pas pu avoir lieu en raison de la 

pandémie de Covid. La fête s’est tenue le 27 août 2022 au Refuge. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Les Intendants 
De  à  Nom Prénom 
1982 / 1987  Cherix André 
1988 / 2009 Wittwer Huguette 
dès 2010 Panchaud Marc-Antoine, 

 secondé par son épouse Josiane 

 

 

 

 

         Josiane         Huguette 
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Activités de la Section dans le cadre de l’année du 100ème 

Récits de course : 

- Haute Corde - jeudi 22 juin 2023 

pose de la boîte à livre d’or offerte par l’entreprise 
Meili Technology SA de Bex pour le 100ème  
anniversaire de la section. 
 

Participants : Paul Schoop, Laeticia Cheuvry, 
Pierre et Dominique Athanasiadès, Claudine 
Audemars et Catherine Cosandey, présidente de 
la section. 

Bien que le temps soit incertain avec de gros 
orages annoncés pour l’après-midi, nous décidons de partir à 6h30 de 
Solalex pour être de retour à midi. La boîte inoxydable, le livre et ses 
fixations (4-5 Kg en tout) sont chargées dans mon sac à dos au départ et 
celui de Laeticia. La montée raide à la Poreyrette, jalonnée d’une belle flore 
(les lys de Martagon sont encore en boutons), nous chauffe les muscles ! 
Laeticia nous dit : je vois notre croix !! Arrivés à l’embranchement vers la 
Haute Corde, nous apercevons un chamois sous la Tour d’Anzeindaz. 
Je donne la boîte à Claudine qui l’amènera jusqu’au sommet. 

Le ciel noir menace du côté du Val d’Illiez et de notre côté, une petite 
ondée nous arrose. Nous poursuivons notre montée entre quelques névés, 
parmi les gentianes et les anémones, surprenant un lagopède en tenue mi-
hiver, mi-été. Dernière grimpette et nous voilà à la croix à 9h du matin où 
nous apprécions la vue sur l’arête et le miroir du massif de l’Argentine et la 
vue plongeante sur Solalex. 

Pierre nous annonce qu’il a son anniversaire aujourd’hui ! Le cachotier  !! 

Pierre, Paul et moi-même fixons la boîte au pied de la croix installée lors du 

75ème anniversaire de la section. Tout roule sur des roulettes et la fixation 

pensée par Pierre Cosandey est top et sûre. Prête à tenir un siècle! Nous 

inaugurons le livre d’or en nous inscrivant chacun ! Que du bonheur ! 
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Avant de redescendre, nous dégustons 2 gâteaux, l’un à la rhubarbe 

préparé par Pierre et l’autre, un gâteau de Payerne, préparé par Claudine. 

Un délice.  

Bon anniversaire Pierre, il manque les bougies ! La descente se fait 

gentiment, sans pluie et sans orage ! Retour à Solalex à midi comme prévu. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Argentine nous y voilà, quel bien joli nom pour une section, qui ainsi fait 

référence à l’un des plus beau massif des Alpes vaudoises. Paradis 

naturel, des poètes, des grimpeurs et des randonneurs. 

Merci à toute l’équipe. Catherine 
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L'envers du Miroir d’Argentine - 9 septembre 2023 
Course randonnée du 100ème  
 

En collaboration avec Michel Godel, j’organise la course randonnée du 
100ème à l’envers du Miroir d’Argentine.  
3 propositions de trajet pour tous les niveaux :  

Pont de Nant - Le Richard - La Vare par le sentier pédestre 
Pont de Nant - Le Richard - Les Veuvales - La Vare  
Plans-sur-Bex - Bovonne - la Motte - Sur-Champ – La Vare  

C’est 21 membres qui s’inscrivent à l’un des 3 trajets. Belle participation et 
je remercie tous les participants motivés et contents d’avoir participé à 
cette sortie.  
Je me joins aux 3 vaillantes participantes qui font la plus longue randonnée. 
Parties à 7h30 de Bex, nous démarrons vers 8hoo des Plans-sur-Bex pour 
monter en 1h30 à Bovonne. 600 m de montée, assez directe et raide, à un 
joli rythme !  
Nous montons ensuite le long de la crête jusqu’à La Motte dans ce 
splendide alpage de Bovonne. Une vue brumeuse s’étend jusqu’au lac 
Léman. Nous traversons ensuite sous le lion d’Argentine et atteignons Sur 
Champ (1960 m, le point culminant de notre rando). Nous redescendons 
sur la Vare en longeant les barres rocheuses du massif de l’Argentine, une 
leçon de géologie. Nous scrutons en direction du Richard pour voir les 
autres groupes mais ils sont sans doute plus haut.  
A midi, nous arrivons à La Vare en même temps que le groupe 2, le groupe 
1 est arrivé un peu plus tôt. Un bon arrêt pic-nic partagé sur des rochers 
au-dessus de la buvette de La Vare. Un temps magnifique, une vue 
splendide sur l’Argentine, que demander de plus ?  
Nous redescendons, certains par la route, d’autres par les chemins 
pédestres et nous arrêtons boire un délicieux jus de pommes ou une 
bière au Richard avant de nous quitter pour la dernière partie du chemin.  
Merci encore à tous pour le partage de cette belle journée. 

Catherine 
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Sommet des Diablerets 3'209.7 m - 2 septembre 2023 
Course alpine du 100ème   

Après de nombreuses discussions avec les guides de la région, les gardiens 
de cabane, les chefs de course remplaçants, le personnel de Glacier 3000 
et après des changements de programme, Paul Schoop organise avec 
persévérance et motivation la course du centième au Sommet des 
Diablerets. En effet, lundi 28 août, il est tombé 40 cm de neige fraîche sur 
le massif des Diablerets jusqu’à une altitude de 2200 m ! La Via Ferrata 
prévue depuis le Refuge de Pierredar est compromise. Nouvel itinéraire : 
partir du col du Pillon ou de Reusch pour monter à la cabane des Diablerets 
le premier jour et faire le Sommet des Diablerets le 2ème jour. L’accès direct 
depuis le col de Pillon est aussi fermé !  
 
Une joyeuse équipe de 7 participants s’inscrivent à cette activité. Il s’agit 
de Jean-Michel Koehler (chef de course), Noé Koehler, Sébastien 
Sollberger, Laeticia Cheuvry-Papilloud, Christine Gesseney, Françoise Favre 
et Catherine Cosandey (cheffe de course).  

 
 
 

 
Départ à 9h avec le bus de la 
section en direction du Pillon. 
Après un court trajet en car postal jusqu’à Reusch, nous voilà partis à 11h, 
chargés du matériel glacier et des cordes pour Oldenegg. Après une 
bonne pause pic-nic, nous repartons au travers du vallon de Martisberg 
parmi les myrtilliers (bons et mauvais !), les marmottes et les lapias. 
Arrivée vers 15h à la cabane des Diablerets. Détente, bière, discussions, 
découverte des environs, jeux de dés,  
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contemplation du coucher de soleil, etc. Après le souper, je propose de 
faire un Uno pour être relax avant de se coucher !  
Lever vers 6h15 après une nuit où tous les décibels furent présents (la 
cabane était quasiment complète) ! 10 degrés dehors me dit la gardienne ! 
Après le petit-déjeuner, nous partons à 7h30 en direction du glacier du 
Scex Rouge, passons le col de Tsanfleuron pour remonter vers le Dôme des 
Diablerets. Petite désescalade avec l’aide de cordes fixes pour rejoindre le 
glacier des Diablerets. Une trace est bien visible ; nous chaussons les 
crampons pour quelques passages en dévers glacés. La neige est molle 
mais nous n’enfonçons pas trop. Vers 11h, toute l’équipe arrive à l’objectif 
du jour, heureuse et admirative devant la vue 360 degrés qui s’offre à elle. 
Après un petit casse-croûte au pied de la croix et une annotation dans le 
livre de passage, il est temps de se remettre en route. Les hommes 
dévalent à pied la pente jusqu’à la cabane des Diablerets tandis que les 4 
femmes remontent vers la station du Scex Rouge pour prendre le 
téléphérique et avaler les 1400 m de descente, en douceur pour leurs 
genoux.  
Merci à Paul Schoop pour l’organisation de la course et à tous les 
participants pour le partage de cette course et le dynamisme du groupe. 
Quelle beauté cette vue depuis ce majestueux massif, point culminant de 
la Commune de Bex !  

Catherine 
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Projection du film « Les Fichiers Muret » le 16 décembre 2023 

Au cinéma de Bex : Le Grain d’Sel 

 

1923 – 2023 

Cinéma Grain de Sel 

Samedi 16 décembre 2023 

Séance spéciale 

14h00 

En présence du réalisateur 

Nicolas Bossard 

 

 

 

 

 

 

 

 

Thierry Stalder – Nicolas Bossard – Ivan Reusse 

 

Section Argentine Bex 
ClubAlpinSuisse 

Schweizer Alpen-Club 

 Club Alpino Svizzero 

 Club Alpin Sizzer 
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Historique de la Section et quelques dates clés : 

1863 huit sections se réunissent à Olten pour fonder le Club Alpin Suisse 

. 

1917-18 : naissance de la section Chaussy (Alpes vaudoises). 

1919 un groupe de 25 clubistes de Bex crée l’Argentine, sous-section de 

Chaussy. 

1923 le 16 décembre, l’assemblée générale proclame la fondation de la 

section Argentine forte de 112 membres. 

1934 acquisition du chalet de la Source aux Pars, sur les hauts de Bex 

pour le prix de Fr. 5'800.-. 

1937 parution du premier numéro du Bulletin de la section qui devient 

vite un trait d’union entre les clubistes. 

1949 - création de l’OJ (Organisation de Jeunesse). 

 - 25ème anniversaire de la Section Argentine. 

1952 les «Argentins» soutiennent dans sa tentative de gravir l’Everest 

l’un des leurs, le Dr Gabriel Chevalley. 

1966 l’effectif passe le cap des 200 membres et la colonne de secours 

est créée. 

1974 50ème anniversaire de la section. 

1979 accueil fleuri des premières femmes, membres de la section. 

1980 la Colonne de secours s’installe dans son local de Barboleuse. 

1981 inauguration du Refuge des Dents du Midi à 2884 m d’altitude, sur 

la Commune d’Evionnaz (Valais), entièrement financé par des 

souscriptions de parts sociales suite au refus de l’assemblée des 

délégués de 1980 d’accorder l’appui financier du comité central du 

CAS à sa construction métallique jugée trop moderne. 

1984 le cap des 300 membres est franchi. 

1992 création de l’AJ (Alpinisme Juvénile) pour les 10-13 ans. 

1998 - 2 juillet, la section compte 500 membres. 

 - 11 juillet : pose de la Croix du 75ème anniversaire à la Haute Corde. 

« Que le sommet de la Haute Corde soit foulé tous les ans par les 

nouveaux clubistes accompagnés des anciens. Que cette croix 

nous apporte et renforce les liens d’amitié. » 

1999 création du site internet. 
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2015  réception à Bex de quelques Randonneurs Dracéniens (09 au 

14.09). 

2016 - participation à raison de Fr. 4'000.- au financement de 

l’installation du mur de grimpe par la Commune de Bex dans la 

salle de gym du Pré-de-la-Cible. Depuis novembre, ce mur est mis 

à disposition les mercredis après-midis pour notre Jeunesse et en 

soirée pour nos membres. 

 - 08 au 12.09 : une dizaine d’« Argentins » ont fait le déplacement 

à Draguignan ; ils ont été accueillis à la Mairie avec les 

Randonneurs Dracéniens. 

 - 4 décembre : fête pour les 20 ans de Monique et Willy Brand à la 

tête de la Jeunesse ; retrouvailles avec environ 90 personnes. 

2017 venue à Bex de quelques Randonneurs Dracéniens (07 au 11.09) 

2018 quelques membres se rendent à Draguignan (05 au 10.09). 

2019 24 au 29.07 : séjour de 17 Randonneurs Dracéniens chez nos 

membres bellerins avec excursions, visites et spectacle de la Fête 

des vignerons à Vevey. 

2021 40ème anniversaire du Refuge des Dents-du-Midi : les festivités 

n’ont pas pu avoir lieu en raison de la pandémie de Covid. 

2022 27 août : fête du 40ème du Refuge à 2884m en présence 

notamment de membres ayant participé à sa construction. Jean 

Paillard, cheville ouvrière de celle-ci, n’a pas pu venir pour raisons 

de santé. 

2023 - élection de la 1ère Présidente de la Section lors de l’Assemblée 

générale de février. 

 - 100ème anniversaire de la section qui compte plus de 600 

membres, dont une huitantaine de jeunes. 

 - 22 juin : installation sur la Croix du 75ème à la Haute Corde d’une 

boîte métallique avec un livre d’or.  

 - 24 juin : journée de fête officielle et banquet à Solalex au 

Restaurant Miroir d’Argentine. 

 - 2-3 septembre : course alpine au Sommet des Diablerets. 

 - 9 septembre : randonnée à l’envers du Miroir d’Argentine. 

 - 16 décembre soit pile 100 ans après la signature de l’assemblée 

constitutive de la section Argentine : projection du film « Les  
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Fichiers Muret » de Nicolas Bossard au cinéma Grain de Sel en sa présence 

et celle de Thierry Stalder et Ivan Reusse. 

 

Texte de Patrice Genet sur plaquette de demande aux sponsors : 
 

"L'Argentine... La forme même de notre montagne n'est pas sans analogie 
avec celle de notre section. En effet, cette fine arête, si délicatement 
dentelée, qui offre au grimpeur expérimenté une varappe idéale, s'entoure 
de vallons et de pâturages aux noms magiquement évocateurs: Anzeindaz, 
Solalex, Bovonnaz, La Vare. 

Et nous avons de même notre fine élite de varappeurs intrépides et 
d'alpinistes audacieux, s'appuyant sur une robuste phalange de 
montagnards qui, pour être de tempérament plus rassis, n'en constituent 
pas moins le fondement solide de notre section." 

Près d'un siècle après ces mots prononcés par son premier président 
Gabriel Paillard, la section Argentine du Club Alpin Suisse (CAS) s'apprête à 
opérer un retour aux sources, au pied du massif qui porte son nom, pour 
célébrer son centième anniversaire. Le 24 juin prochain, le comité de la 
section convie dans le cadre majestueux de Solalex les délégués du Comité 
central du CAS, les représentants des sections amies, les autorités de Bex, 
de Gryon et des communes limitrophes, ainsi, bien évidemment, que ses 
membres et ses donateurs du jour. Quelque 180 personnes seront 
attendues sous les auspices millénaires du Miroir d'Argentine, ancien récif 
corallien fossilisé, dalle de calcaire hors normes qui fait le bonheur des 
varappeurs, pour une journée de festivités qui promet de faire date. Le 
cadre, somptueux, sera exceptionnel. L'occasion, unique, sera 
exceptionnelle. C'est pourquoi la section Argentine a besoin de votre 
soutien... exceptionnel. Un soutien qui permettra à une société bellerine 
dont les groupements jeunesse sont en forte expansion de poursuivre sur 
cet élan. Et, à l'heure où l'on vient également de fêter les 100 ans de la 
première ascension du Miroir, de grimper vers de nouveaux sommets à vos 
côtés. C'est pour filer cette métaphore de l'ascension que la section 
Argentine vous invite à lui manifester votre soutien en souscrivant à un 
Piolet d'Or (500.-), d'Argent (250.-), de Bronze (100.-), ou à former des 
cordées symboliques par un versement plus important. 
Merci de nous accompagner vers un nouveau siècle. 
 

Le Comité d’organisation du 100ème 
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Texte paru dans « Le Point Chablais » N° 177 de juin 2023 
 

 

La section Argentine du Club Alpin 

Suisse fête son 100e anniversaire 

 

Un siècle de prospérité, d’amour de la montagne, de partage et d’amitiés. 

La section fêtera ce jubilé le 24 juin dès 10h au pied du Miroir d’Argentine 

à Solalex ; inscription obligatoire sur son site internet. Avant cela, revenons 

sur son histoire, ses grands moments et ses activités.   

Un intérêt développé tardivement 

La montagne a longtemps été perçue comme hostile et menaçante. Elle est 

restée appréhendée comme un territoire dangereux. « Ce n’est qu’en 1787 

que H.-B. de Saussure, homme de science contemporain de Rousseau, 

réussit l’ascension du Mont-Blanc, dans un but scientifique d’ailleurs », 

écrit Jean Duplan dans le livret du 75e anniversaire de l’Argentine avant 

d’ajouter : « Dès la seconde moitié du XVIIIe siècle, les Anglais, les premiers, 

vont créer un club d’alpinisme et gravir nombre de sommets suisses. » 

Il faudra attendre encore un siècle avant que le Club Alpin Suisse (CAS) ne 

soit fondé ; plus précisément le 19 avril 1863 à Olten. L’un des fondateurs, 

le Zurichois Rudolf Theodor Simler, professeur de chimie et de géologie à 

l'université de Berne, avait notamment déconseillé de laisser l’exploration 

des Alpes, alors en plein essor, aux étrangers. A la fin de cette même année, 

le CAS comptait déjà 7 sections et 358 membres. Aujourd’hui, il totalise 

environ 170'000 membres et exploite 153 cabanes.  

Depuis toujours, le rôle du club est vaste : atteindre des sommets encore 

jamais gravis, décrire des itinéraires dans des publications, recouvrir les 

alpes d’un réseau de sentiers et de cabanes, s’impliquer comme guide ou 

sauveteurs. Le CAS a en outre été déterminant pour l’essor du tourisme de 

montagne de par sa contribution décisive dans le travail effectué pour les 

cartes nationales suisses. Il a également veillé à ce que tous les sommets 

ne soient pas envahis par des téléphériques.  
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L’Argentine 

En 1919, un groupe de Bellerins fonde l’Argentine qui est tout d’abord une 

sous-section de Chaussy. Quatre ans plus tard, le 16 décembre 1923, la 

section prend son indépendance. Depuis, elle n’a eu de cesse de se 

développer. Elle compte dorénavant plus de 600 membres et organise plus 

d’une centaine de courses par années ; en été comme en hiver, des 

randonnées aux sorties en haute montagne, et il y en a pour toutes les 

générations et tous les niveaux. L’Organisation de Jeunesse (OJ) est fondée 

en 1949 et l’Alpinisme juvénile (AJ) en 1992. Les femmes, quant à elles, 

sont accueillies dans la section depuis 1979. « Si, à l’époque, il fallait être 

parrainé par deux membres pour nous rejoindre, ce n’est plus le cas depuis 

les années 80. Ça mène parfois à quelques quiproquos ; trois Argentins se 

sont eus inscrits chez nous sans savoir que nous étions un club alpin 

suisse », relève sur le ton de l’humour, Jacques Théraulaz, responsable des 

bulletins et président d’organisation du 100e anniversaire.  

Cette année, le comité de l’Argentine a été en grande partie renouvelé. 

Cela concerne également la présidence ; Catherine Cosandey - première 

femme à ce poste - succède ainsi à Jacques Théraulaz qui a tenu ce rôle 

entre 2013 et 2022 et qui comptabilise 53 années dans la section. Il a 

d’ailleurs été nommé président d’honneur. Ce n’est toutefois pas le plus 

ancien membre de l’Argentine. Roger Bruguier, âgé de 97 ans, comptabilise 

57 ans dans la section. Philippe Graber, 92 ans, a quant à lui rejoint 

l’Argentine en 1953, soit 70 ans de service. Relevons aussi la participation 

de Pierre-André Genet qui a tenu le rôle de caissier durant 37 ans. Il est 

remplacé cette année par Pierre Zürcher. 

Deux cabanes 

Dès la fondation de la section, les membres souhaitaient construire un 

refuge. Mais leurs moyens financiers ne leur permettaient pas une telle 

réalisation. Il faudra attendre 1934 pour acquérir le Chalet de La Source, au 

Pars (bâtisse datant de 1800). Un vrai moment de bonheur et une date 

charnière dans l’histoire de l’Argentine. Le nom du refuge, lui, renvoie à 

plusieurs déboires survenus au fil des ans. Le premier, un tremblement de  
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terre en 1946, fait disparaître la source qui alimentait le chalet. En 1972, le 

sort s’acharne puisque l’eau manque à nouveau. Mais il en faudrait bien 

plus pour décourager les clubistes qui ont retroussé leurs manches à de 

nombreuses reprises pour rénover les lieux qui ont aussi accueilli de 

nombreuses fêtes et autres bons moments. Une autre date importante 

pour l’Argentine est 1981 : création et inauguration du refuge des Dents du 

Midi, un projet porté durant 55 ans par la section avant qu’il puisse voir le 

jour. En effet, il faut remonter en 1926 pour connaître les prémices de cette 

construction ; année à laquelle les membres entendent parler d’un projet 

qui est resté sans suite. Pierre Deladoey, historien du refuge, et Huguette 

Wittwer, intendante, reviennent sur cette histoire dans le carnet de fête 

du 75e anniversaire. « En 1953, l’idée est relancée, une maquette est créée 

et... tout s’arrête. Six ans plus tard, un fonds de 300 francs est constitué 

pour la cabane, puis tout retombe dans l’oubli. Seize ans plus tard (1975), 

enfin, on nomme une commission d’étude. » Mais il faut choisir un lieu, à 

l’heure où les constructions de refuges en montagne fleurissent. C’est 

finalement, après moultes discussions, le point 2884, qui se trouve aux 

Dents-du-Midi, en-dessous du Glacier de Plan Névé, qui est sélectionné. 

Une étude est finalement réalisée en 1979. Mais un coup de théâtre 

survient en 1980 ; le matériau désiré pour la construction, du métal, ne 

convient pas à un membre de la commission centrale des cabanes. Après 

réflexion, l’Argentine décide alors de construire ce refuge seul et sans 

appui du Comité central du CAS.   

Le 100e anniversaire 

Pour cette occasion, les huit membres du comité d’organisation ont mis les 
petits plats dans les grands. Un verre de vin et des bouteilles de vin (de 
Rapaz Frères), le tout estampillé aux couleurs du 100e anniversaire de 
l’Argentine, sont en vente à l’occasion de cet événement particulier. La 
journée sera marquée par la partie officielle, un apéritif offert par la 
commune de Bex, puis par le partage d’un bon repas. Les Tsapons et un 
sonneur de cors des Alpes animeront musicalement la journée. Pour 
soutenir financièrement la section, il est possible d’acheter des piolets en 
bronze, en argent et en or. Alors qu’en 1998 une Croix était plantée à la 
Haute Corde à l’occasion du 75e anniversaire de l’Argentine, le jour de  
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fête de ce nouveau jubilé, une boîte en métal sera fixée à cette croix. 

L’intérieur contiendra un code QR qui renverra sur le site internet de la 

section et un livre de passage. En parallèle de cette expédition sur ce 

sommet, trois cordées seront présentes sur le Miroir d’Argentine, si le 

temps le permet. Finalement, les jeunes ne seront pas en reste avec des 

activités alpines dans l’une des bergeries de Solalex.  

Pour conclure ce jubilé en toute beauté, l’Argentine conviera la population 

le 16 décembre au cinéma Grain d’Sel à Bex pour une séance spéciale du 

documentaire « Les fichiers Muret » en présence du réalisateur, Nicolas 

Bossard ; film qui nous emmène avec émotion sur les hauteurs 

chablaisiennes. 

Texte : Zoé Gallarotti. 

Exposition de photos retraçant l’histoire de la Section – le jour de la fête 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Supports en bois préparés par Marc-Antoine Panchaud 
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Au nom du Comité du CAS Argentine et de la commission d’organisation 
du 100ème Anniversaire de la fondation de notre section. 

 

Notre fête à Solalex, le 24 juin au pied du Miroir, a été une réussite, grâce à 
votre aide. Aussi nous tenons à vous remercier de votre générosité. La journée 
a été belle parce que vous nous avez aidés à la mise en place de celle-ci. Elle fût 
magnifique et, les 125 participants garderont sans doute un excellent souvenir. 
Le beau temps, la partie officielle, la jeunesse dans le Miroir, plus précisément 
dans la voie dite du «Tunnel» avec le guide Fabien Brand. Nos remerciements 
aux Autorités, mais plus particulièrement au Comité Central à Berne, à la 
Municipalité de Bex et aux forestiers communaux, pour nous avoir offert une 
fontaine pour notre chalet de la Source. Remerciements aux Sections amies 
présentes, mais également à toutes l’équipe du restaurant du Miroir de 
l’Argentine, des cuisines au service et, à vous les membres de la section 
Argentine pour votre participation. 

BEX : le 5 juillet 2023 
Pour la commission d’organisation : Jacques Théraulaz 
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Le Comité d’organisation : 
Jacques Théraulaz : président. 
Laeticia Cheuvry-Papilloud : secrétaire, recherche dans les archives. 
Pierre-André Genet : caissier, recherche dans les archives. 
Eliane Comte : secrétaire, gestion des inscriptions. 
Marc-Antoine Panchaud : préparation des panneaux retraçant l’histoire de la 
Section. 
Michel Godel : recherche des sponsors. 
Patrice Genet : recherche des sponsors, photographe. 
 
Le Comité vous remercie de votre présence et votre soutien. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

                        Jacques                                  Laeticia                          Pierre-André 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

      Marc-Antoine                       Eliane                         Michel                        Patrice 
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